

Santiago, 16 de Septiembre de 1976.

Señor
Angelo Bernassola.
Via Plabiscito 107.
Roma.

Muy estimado Angelo,

por el cable hemos sabido cómo Uds. van solucionando la crisis política italiana. Es alentador comprobar que hasta ahora han logrado superar obstáculos que parecían invencibles. ¡Dios los ayude! Por nuestra parte, les deseamos el más completo éxito.

Por Tomás supimos de la reunión de la U.M.D.C.- Nos complace la reelección de la Directiva y el que, al fin, haya salido el Documento preparado. Creo que lo mejor es enemigo de lo bueno y que el esfuerzo realizado, si bien no satisface todas nuestras aspiraciones, es importante y positivo. ¡Felicitaciones!

Nosotros, como estarás impuesto, viviendo una realidad cada día más dura. A la injusta expulsión de Jaime Castillo, junto al abogado y profesor Eugenio Velasco (ex Decano de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile) y a la lucha judicial que le siguió -sin resultado positivo pero creando mucha conciencia al interior del país, sobre todo en la juventud), siguió la ofensiva contra la Iglesia (ataque a los Obispos que asistieron a una reunión pastoral en Ecuadr) y, enseguida, una violenta campaña de amenazas y represión contra nosotros. La mayoría de los dirigentes D.C. hemos debido sufrir vigilancia casi permanente de nuestras casas y de nuestros pasos por agentes de la policía política y llamados telefónicos anónimos a nuestras señoras o a nuestros hijos anunciándonos próximas medidas o atentados contra nuestras personas. Numerosos camaradas, especialmente de la juventud, han sido detenidos y sometidos a fuertes interrogatorios en los que se les pretende vincularlos a supuestas actividades subversivas nuestras. Varios de ellos han quedado en libertad y otros continúan presos. Y en su Mensaje del 11, al cabo de tres años de dictadura, Pinochet anunció una "drástica reglamentación" del receso político, a fin de impedir que "organizaciones y personajes" que no tenemos nada que hacer ahora, sigamos actuando a pesar del receso.

En este cuadro, en que nunca sabemos qué podrá ocurrir el día de mañana, seguimos trabajando por nuestra causa, sin debilidades ni decaimientos. Vemos que los festejos del 11 revelaron que el régimen disminuye o pierde respaldo cada día. La situación económica no puede ser peor y los signos de "reactivación" que se invocan no aparecen por ninguna parte. Y aunque la maquinaria de poder en que el gobierno se afirma es sólida, no cuenta con apoyo de opinión públi-

blica ni con un movimiento ideológico sólido que le asegure larga vida. En consecuencia, nuestra tarea se hace ahora más necesaria que nunca, para crear las bases de una alternativa democrática.

Proximamente espero mandarte un informe acabado sobre nuestra situación y perspectivas.

Entretanto, quiero informarte que el jueves 30 del presente mes de Septiembre llegará a Roma, por cinco días, nuestro camarada Máximo Pacheco. Es un distinguido profesor universitario, militante de nuestro Partido desde hace más de treinta años. Al 11 de Septiembre del 73 era Decano de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile. Fué separado de ese cargo por la Dictadura, y hace un mes, destituido también de su cátedra de Introducción al Estudio del Derecho, por el delito de haber rendido homenaje en su clase a Jaime Castillo y al ex Decano Velasco, cuando estos fueron expulsados del país. Máximo ha sido activo colaborador nuestro y durante el Gobierno de Frei fué Embajador en la Unión Soviética y, luego, Ministro de Educación. En su juventud, estuvo becado en Roma donde se graduó de Doctor en Filosofía del Derecho. Habla italiano.

Quiero pedirte que dispongas lo necesario para que Máximo sea recibido en Roma como un representante nuestro. Lleva plenos poderes, como si fuera yo mismo, para proporcionar y recibir informaciones. Naturalmente, desea poder entrevistarse contigo y, ojalá, pudieras armarle la ocasión de ver a dirigentes políticos italianos y a algunas personas del nivel universitario.- Si pudieras disponer que le hicieran reserva de hotel, para él y su señora, te lo agradecería.

El profesor Pacheco y su señora llegarán a Roma, procedentes de Tel Aviv -donde se encuentran actualmente invitados oficialmente por el Gobierno de Israel- el Jueves 30 de Septiembre en el Vuelo El Al 385, que debe llegar a Roma a las 17,20 horas, y se proponen estar en Italia hasta el Miércoles 6 de Septiembre. Pero el deseo de ellos es alcanzar a Milán con el fin de ver a Bernardo Leighton antes de seguir viaje hacia Bonn. Tal vez tú podrías hacerle las sugerencias adecuadas para el mejor aprovechamiento de su tiempo.

Excúsame la libertad que me tomo de hacerte estas peticiones; pero la confianza con que nos has distinguido y la conveniencia de aprovechar el viaje de Máximo para algún intercambio entre Uds. y nosotros, me impelen a hacerlo.

Te ruego presentar mis respetos al Presidente Rumor y recibir un cordial abrazo de tu amigo

P.S. Copia de esta envío a Brian Palmer, para el evento de que tú no estuvieres en Roma a la llegada de la presente.